Je veux dire l'abus du hachîch ou nacha, qui joue en Turkestan un rôle presque aussi lamentable que l'opium en Chine. Il exerce de grands ravages parmi l'un et l'autre sexe, produit des troubles graves du système nerveux, ruine la volonté, égare la raison. L'ivrognerie est plus ignoble dans ses manifestations extérieures, elle n'est point pire dans ses effets, et je suis persuadé que la passion déréglée de cette drogue est une des causes principales de la faiblesse actuelle de la race<sup>1</sup>. Au nacha il faut ajouter l'opium (afim) dont l'usage, il est vrai, est encore assez restreint et n'est guère répandu que dans l'entourage immédiat des Chinois.

<sup>1.</sup> Le hachich ou nacha n'est pas autre chose que le chanvre ordinaire. Les anciens Scythes s'enivraient de la fumée des graines de chanvre qu'ils faisaient griller sur des pierres brûlantes. Hérodote, IV, 75.